

mía en la Universidad. Debemos a Darío Canton el estudio de las "Universidades en conflicto y sus reacciones". El interés del trabajo radica en la idea de analizar los conflictos de dos universidades, la de California y la de Buenos Aires, a la luz de diferentes situaciones. En primer término se refiere a cómo las organizaciones representadas por estas universidades rechazan la heteronomía que afecta sus valores centrales, para pasar después a buscar una identificación de algunos factores o variables independientes que explican las reacciones de las universidades, reacciones que se constituyen en la variable dependiente.

El artículo se destaca por presentar una serie de proposiciones de tipo abstracto seguidas por una descripción sumaria de los dos casos de reacción contra las medidas sentidas como heteronomía. Al mismo tiempo se presentan las comparaciones entre las dos organizaciones estudiadas, juzgándolas dentro del contexto socio-político propio a cada uno de los países donde se localizan las universidades.

Canton termina su artículo con un resumen e interpretación, afirmando que en la institución norteamericana los conflictos y presiones exteriores se enfrentan a una débil reacción que resulta en una actitud más conciliadora que busca, mediante reajustes internos, lo que no se atreve a lograr saliendo a combatir. "Esto explica el que los ataques sean 'absorbidos' y tengan eco interno tan prolongado." La reacción de la universidad argentina es bien diferente: "la heteronomía es enfrentada en forma clara y directa, enérgicamente. Los problemas reciben atención durante periodos relativamente cortos y decisivos."

MA. LUISA RODRÍGUEZ SALA
DE GÓMEZGEL

Morin, Edgard. *Commune en France. La Métamorphose de Plodémét*. Paris, Fayard, 1967. 287 p.

En 1960, la Comisión de Ciencias Humanas de la Delegación General de la Investigación Científica y Técnica escogió

a la comuna de Plodémét en el Sud-Finisterre, en el extremo occidental de Francia, como terreno de ensayo de investigaciones multidisciplinarias, según informa el autor de este libro, quien estuvo encargado de la parte correspondiente a una "sociología del presente".

Una comuna equivaldría más o menos a lo que en México se entiende por municipio, es decir, la más pequeña subdivisión política dentro de un Estado o provincia o, en Francia, Departamento.

Plodémét es, pues, una pequeña comuna bretona de 3 700 habitantes, de los cuales 1 200 viven en la cabecera comunal, que lleva también el nombre de Plodémét, y el resto está repartido en otros siete pequeños poblados.

El autor, que es investigador en el Centre National de la Recherche Scientifique (CNRS) de Paris, formó un equipo de trabajo compuesto de una decena de sociólogos, sostenido por un fondo extra que le fue concedido por su Institución.

Morin y sus colaboradores llegaron a Plodémét y no lo dejaron hasta no haber agotado todas las posibilidades de sondeo e investigación que se les presentaron. Para ello utilizaron tres técnicas de investigación, a saber, la observación fenomenográfica, tanto de la vida social como de la célula familiar; la entrevista sumamente libre; y la observación participante. Ello tomó un año entero de estancia permanente en Plodémét.

El resultado ha sido el presente libro, cuya redacción se llevó otros dieciocho meses, y un estudio monográfico de cada uno de los poblados de la comuna. Es fácil imaginarse el volumen de material recogido por diez encuestadores en un lapso de un año de trabajo continuo: diarios y cuadernos de notas, cuestionarios, cintas magnetofónicas, fotografías, etcétera, sin hablar de las otras encuestas que se realizaron ahí mismo en el marco de la investigación general: condiciones geográficas, técnicas de producción y consumo en la agricultura, encuesta psico-sociológica, observación etnológica, enseñanza, matrimonio, etcétera, todas ellas consultadas por Morin para la redacción del estudio.

No es difícil tampoco imaginarse que el libro constituya una completísima des-

cripción de la vida de esta pequeña comuna francesa y del cambio operado ahí en los últimos años,¹ en todos los terrenos: relaciones familiares, propiedad de la tierra, burguesía, industria, la juventud, los viejos, la mujer, los partidos políticos, el turismo, etcétera.

Sin embargo, nos parece que adolece del defecto de contener demasiado material que bien podría clasificarse dentro del rubro "curiosidades de la vida de Plodémet", que quedan registradas en el momento de la entrevista o de la observación: las ocurrencias de los viejitos o las *boutades* o "puntadas" de los jóvenes, que parecen interesantes a primera vista; pero que a la postre no son sino cosas sin importancia que no debieron traspasar el umbral de la imprenta.

La descripción que se hace de la encuesta en sí es interesante para todo investigador que tenga que hacer trabajo de campo, porque nos hace ver que las dificultades con la población son las mismas o por lo menos parecidas en todas partes, aunque en este caso se trate de algo especial por la duración misma de la investigación. Es lógico suponer que después de tres años de ser "investigada" la población plodemeciana estaba hasta cierto punto harta de preguntas, lo cual explica que al final de la estancia de Morin y su equipo la gente se

burlara de sus preguntas o las contestara de mala gana.

Moraleja: sea usted breve en sus encuestas.

Conclusión: un interesante estudio que tiene de todo: ora es una novela, ora un reportaje periodístico;² después antropología y luego historia... y sociología.

De todos modos, nos preguntamos si estos estudios microsociológicos son una contribución importante a la ciencia que nos interesa. Desde luego que el caso sería grave en un país con pocos recursos para la investigación, donde un estudio de tal naturaleza entraría en el terreno del desperdicio de recursos escasos. Para el CNRS y para Francia, debe de no serlo.

JORGE BASURTO

¹ Aunque hay que formular la reserva de que nos parece difícil observarlo en microfracciones de tiempo, como asegura el autor haberlo hecho entre 1963, fecha de las investigaciones que le precedieron, y 1965 en que él estuvo en Plodémet.

² El asentar invariablemente la edad del entrevistado entre paréntesis no pudo menos de recordarnos la práctica similar del periodismo barato francés, aunque no es ésta la razón por la cual afirmamos que a veces el estudio es reportaje periodístico, sino por su estilo en sí.